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長劫循道，志求佛果， 

久植因德，根深蒂固， 

深心求覺，道心慇重， 

立心眾德，誓願深固。 

 

希望大家能夠更加了解，修行不是一生一世，是長劫累積，要很

長的時間，生生世世循著這條路，安全，沒有偏差，向前直走，這才

是真正我們修行的道路。佛陀所以成佛，是因為累劫，無始劫以來，

只是一心一志，上求佛道，下化眾生。來來回回人間，一大事因緣，

無不都是要將他所上求的佛道，能夠於人群眾中來度化，無不都是為

人間苦難而來。這是釋迦牟尼佛修行的過程，那是累生累世，所以叫

做長劫。長劫，劫波，無限量的時間以來，不可計算。所以，隨順這

條路這樣走過來，一心一志只求佛果。佛果，就是我們的目標，大覺

大悟，與天地宇宙萬物合而為一，這是佛陀的大覺悟。佛陀有辦法，

他也這樣向我們保證，我們人人也是本具與佛同等，有這種大覺悟本

性，只是我們這個大覺悟真如本性，就是這樣覆蓋起來了。什麼來覆

蓋呢？煩惱無明。這種無明、煩惱、雜念，讓我們一直都是看不清

楚，到底道理是什麼呢？人間事物，人與人之間，事情與所有一切的

物質，人只是看在物質，價值，我要，所以我貪。 

 

人與人之間起分別，是我討厭的，所以我怨、我恨；是我愛的，

所以我要追求，這就是我們的凡夫心。這就是煩惱來覆蓋我們，為

名、為利，造成了多少的災禍，人禍、天災。這無不都是眾生所造作

的無明、煩惱，共同的業力。所以惹成了天災，造成了人禍。這就是

我們眾生，各人的無明煩惱，看不開事物道理。佛陀，大覺悟者，他

看透徹宇宙萬物的真理，所以他與人無爭，與事無爭，用這種開闊的

心胸，與天地宇宙同寬闊。所以我們常常說，心包太虛，量周沙界。

佛的心是這樣，而我們凡夫的心是這樣。所以，佛陀他能有這麼開闊

的心，就是長劫以來，順著這個道理不斷求道，不斷來回人間，體驗

人間的無明，體會眾生所造的業力。一方面了解這些業力的來源，他

清楚明白了，將眾生的煩惱無明來源，一一為我們解釋道理，這就是

道理，那就是來開示。這樣生生世世入人群，將他所體會的，將他所

求來的法與眾生分享。時間很長久，付出無所求，只有唯一，唯一的

志願，就是佛果，結果是成佛。這是佛陀他唯一的心願，他就要用這

麼長久的時間，在人群中來來回回。久啊，所以叫做「久植因德」。長

久以來，就如園丁一樣，這片心地需要有園丁來整理。這一大片的土



地若沒人設計、整理，就是一片荒蕪的土地。若有人用心好好去整

理，是雜草，將它去除，留下好的種子。 

 

我們前面說過了<藥草喻品>，大地的植物無不都是可用東西，但

是我們凡夫不懂，不論是草木無不皆是藥。或者是石、土，無不都是

對我們人間有益，但是我們全都不會用，還去破壞它。眾生的心就是

為利益自己，你所想要的、要得的，所以你只取這一項你所需要，那

就是破壞了很多，大地草木都被眾生任意破壞。其實，無不都是利益

人群，需要有園丁來認識這些東西的用途。要如何將它分類，如何培

養，將它變成一片土地有次序，能夠利益人類。這叫「久植因德」，種

子是什麼，就要好好用種子培養在土地上。就如我們自己，我們自己

的一片心地都是亂草一堆，我們自己不懂，所以就變了荒蕪的雜草心

地。我們的雜念很多那就是有害人間，起心動念無不都是煩惱，無不

都是貪、瞋、癡、慢、疑。將我們心地的寶物打亂了，變成了煩惱無

明。其實這些東西，我們若好好整理，我們的心思無不都是利益人

群。 

 

就如現在在尼泊爾(2015年)，一梯次、一梯次的慈濟人，應時間

與當地災難，災難過後，緊急或者是緩和下來。開頭我們為了要緊急

救命，所以醫師去，醫師就要分科別，知道那個地方最重要的是骨

科，被建築物倒下來壓住，除了外傷，再來就是骨折，所以要趕緊去

的就是骨科。趕緊從我們幾家慈濟醫院的骨科醫師都動員去了，去為

他們開了十幾台很嚴重的骨科手術，粉碎性的骨如何將它會合，如何

用儀器、用骨材在這些人的身上。再接下來，所需要是內外科，就要

趕緊派內外科或者是急重症醫師，要趕緊再換梯次去，現在再來，慢

慢就是需要心理科、內科、中醫科，這樣替換到第五梯次，現在這第

五梯次，除了治療慢性疾病，還要關心心理狀態，並加上教育。因現

在發現到災後症候群，一些人我們已經看到是心理問題了，去看到醫

院裡有很多年輕人，在病床上，到底有什麼病呢？沒有外傷，也沒其

它疾病，就是災後症候群。不會喝水，水喝不下去，不會吃飯，或者

是看到東西就想吐。像這樣，不是他身有病，是他的心還在很驚惶，

睡不著，變成了心的疾病。 

 

這樣全身都無力，癱瘓在病床上，我們有一群教育(志業同仁)就

去了，用心理對話，慢慢地開始看到他們展露了笑容，開始讓他們坐

起來，下床來，帶動他們會笑，也會手語，也會用肢體語言，打開了

他們的心門。這樣幾天後，昨天看到的，人人展露笑容了。這就是要

用方法，人人心中都有他的潛能。我們要如何救人，救人就要發揮內



心愛與智慧。我們的潛能要如何去適應他們現在的狀況，要如何去適

應他們現在那種生活在迷茫中，在茫茫的前途，到底要往哪裡去？目

前，還有九十多萬的學童無法順利上課，光學校就倒了二萬四千多間

的教室。這些孩子與家裡的人還能幸運活下來，還有，在一個帳篷中

不只是一家人，是一大群，認識或不認識都合在一起。雨來了，地濕

了，地上是沙石、泥土，雨水一來，變成了泥濘，爛泥巴與石頭，人

就坐在地上，睡在地上，像這樣的環境，未來的前途是什麼？ 

 

明天的時間，是出大太陽，很熱！現在的印度，溫度已經接近(攝

氏)五十度。大太陽，在帳篷下，會下雨嗎？一陣大雨來，土地泥濘不

堪，會颳風嗎？一陣風來，帳篷颳破了，掀開了，人在雨中、風中。

用什麼方法能幫助他們解脫這樣的苦難呢？就要有天下愛心人，不是

少數人能夠幫助，要大多數的人能去幫助他們。這些幫助人的人，就

要有人去帶動，去啟發人人的愛。這種人人的愛心，要如何去恢復七

十四萬棟的房屋？現在估計起來，有超過七十四萬棟的房屋完全被毀

掉（或半毀）。全毀的，毀掉的有七十四萬棟房屋，要讓他們能回歸安

身、安心，這是現在最重要的。這要很多愛心人，愛的凝聚。這個愛

心，佛陀就跟我們說，人人皆有，人人都有佛心，但是我們就是被無

明遮蓋住了。有種族的分別，有國界的分別，有距離的分別，有他與

我沒關係的分別。就是因為有這樣的分別心，天下眾生受苦難，多數

人無動於衷，與我沒關係，所以失去了很多愛心能去幫助他們。要不

然，天下這麼多人，大家點滴累積，「粒米成籮，滴水成河」，一點點

的付出，就能累積大的力量，就能去幫助他們。最可怕的，人失去了

愛心。更加可怕就是失去了這分動的力量，感覺那樣遠，我即使有

愛，我也無法到達。 

 

沒有不能到達的啊！從開始一直到現在，不就是一直不斷接力

嗎？在尼泊爾，開頭有好幾個國家，幾十個國家的人道援助，聯合

國，聯邦都有去做關懷。已經一個月了，這些人，緊急的去一星期，

三五天後就慢慢離開，幾十天後，又更多人離開。去一二十天，就撤

退。一個月後，已經看到救援團體差不多都已離開了。留下來的，剩

下幾個大國。這種是因為國家，這些國家表達說：「我是大國能庇護

你。」這是變成了人類之間，有目的國家，派這樣的人去，其實他們

現在最需要的是人民受關懷。人民受關懷，就要有民間團體，沒有政

治利害關係，就是純粹那一分的愛去付出，就要真誠的心去投入，這

種真誠的愛會合起來的力。就如我們昨天所說，「慈哀愍念眾生」，大

雄力的力量。這大雄威猛的力量，不怕辛苦，願意付出，苦眾生之

苦。有的放下他的家庭，現在還在那個地方，有的放下他的事業，現



在還是同樣在那個地方，去苦眾生之苦。每天餘震不斷，每天天氣變

化無常，每天面對著苦難哀愁的眾生，每天所看見的都是瓦礫碎片、

破磚塊。這樣每天在那個的地方，為那些苦難人，解除他們身體的疾

病，在那地方去帶動他們，要如何讓他們安心，打開心門。這就是人

間菩薩。 

 

有多少人在那裡呢？我們的團體也只不過能有幾十人在那個地

方，還要不斷替換。但是，在那裡負責的人，就要長久的時間在那

裡，不只是急難，現在已經開始中期、長期，要在那地方做評估了。

人文教育，在那裡陪伴青少年，在那裡膚慰中老年。這就是菩薩入人

群中，在苦難眾生中去做慰，也在那地方要了解。尼泊爾是佛陀的出

生地，佛陀說法，四十多年在印度，那裡的宗教，現在的佛法變成怎

樣？人的心是否有接受到佛法，按照這個正法、正心念，這樣在實行

嗎？這好像好像離很遠了。這種宗教迷失，或者是…，總而言之，很

多累積下來。菩薩道在哪裡呢？外來的人去了，開始在他們的心靈做

建設，為他們灑播愛的種子，啟發他們一粒粒愛的種子，懂得如何去

幫助人。所以，現在一方面也發現到，能夠接受的，接受投入人群去

幫助人的人。自己雖然也受災，自己光坐在那裡埋怨，也沒有用，就

投入去幫助人。 

 

也有在遠方，二姐妹專程搭四五個小時的車，來投入我們的志工

團體，因為她們住很遠，這兩姐妹就在慈濟人住的飯店附近租房子，

只有一個目的，就是要來親近慈濟，就是要與慈濟人一起投入，要來

學慈濟如何去幫助人。昨天也發現到有這樣的二姐妹，與我們這群很

活潑的年輕人，去學如何打開人的心門。有種子了，種子不少，所以

將佛陀的教法傳回去，傳到佛陀出生的國度，去安撫他們的苦難。這

就是要菩薩，行在菩薩道中「志求佛果」，其他無所求。這是我們的本

分事，要成佛，要覺悟，你就要在人群中去體會，要去付出。所以這

要用很長久的時間，培養我們這念心。所以「根深蒂固」，這個因德，

這因的種子來培養我們的德行。這種的德行，付出無所求，還要再來

帶動人，讓人願意來親近我們，我們來帶動他們來利益人群，這叫做

因德。是種子，我們自己心地的種子，展現在我們的外表。我們的行

動去感動人，讓人接近我們，我們來帶他們，這叫做因德。 

 

「根深蒂固」，我們自己的信心要很深，過去一直說，我們的道心

要堅定，否則受那境界，一直一直在災區的境界中，災後症候群也一

樣會被感染到。聽了很多人不同的意見，心也會亂。這若沒有很堅定

的道心，「根深蒂固」，若沒有這樣，這因德無法深。所以必定因德要



很深，才能夠道心堅定。所以要「深心求覺」，要去哪裡覺悟呢？他們

現在在那個地方，所了解的事情很多。現在在那裡執行任務的人，他

們所看到的很多，我們在這裡，只是他們傳回來，輕描淡寫，這樣讓

我們知道，喔，有這樣的事情。關心的人就會多了解一些，不關心的

人，就這樣聽一聽就過去了。所以真正深心求覺，求覺悟，為何會有

這樣的災難發生？歸根究柢，從佛陀的時代一直到現在，我在視訊就

跟他們說：「你們放輕鬆一點，一個月過去了，你們現在稍微放輕鬆一

下，去看看過去的古蹟，他們正輝煌時，幾千年、幾百年，世界上的

人都去觀光，他們原來的面貌是怎樣？」他們有相片可做見證。現在

毀於一旦，光一個地震，瞬間毀壞。去看一看，去追蹤它的歷史。我

現在要他們去追蹤這樣歷史的過程，人類信仰的生活過來。未來，那

地方的學校教室受損這樣的多，現在所見，七十幾多萬戶房屋都倒

了。我們去參考他們到底是怎麼蓋？能在二千多年後，千多年後，幾

百年後，現在才倒塌了。為何有辦法維持幾百年，有辦法幾千年，他

們的建設是怎樣的建設？ 

 

千多年前的人的建設方法是如何建設的？房子能千多年後，現在

才倒塌，幾百年後，現在才倒塌？這倒塌就是無常，自然法則，但是

能夠這樣維持幾百年的建築物，幾千年的建築物，他們到底是如何蓋

的？這樣多的房子倒塌，有的蓋幾十年，或者是才蓋好沒多久，去探

討看看，雖然是放輕鬆，其實是要他們去探討這些事情。然後未來的

過度期，這些苦難人，我們要用何種材料，讓他們能很快就有安身的

地方。材料是什麼能最快完成，不用在帳篷區裡面，讓他們能有一段

安全時間，慢慢再去做建設，這是其中之一，要他們去找什麼樣的材

料。然後，永久的建設，學校，讓這些學生能趕緊讓他們有讀書的地

方，二萬四千多間的學校教室，我們到底能幫助他們援建幾間？什麼

樣的學校，稍微分析一下。這就是要他們輕鬆一點，放鬆一下。這二

天的時間就去做這些事情，我們才有辦法進行未來的行動。這就是我

們如何深心，用較深的心，較細膩地心，用心去觀察、去看，這也是

我們現在要用的法。 

 

所以，「道心慇重」，這條路我們一定要走的，這道心要很慇切，

「教之慇切」，今年(2015年)是不是一直跟大家說「誠之情誼」，我們

對災民要很誠懇的心。我們要如何去求教，或者在那個地方帶他們、

教他們，向大自然來求教，就要用慇重的心，很慇切、很慎重的心，

去求教於天地自然。人家是如何蓋房子，能適合他們的時間，那麼長

久，未來我們要如何為他們做？這條路我們要如何再走下去？「道心

慇重」，要用很細心，很深心，發深大願，這樣來求。其實這都能體



悟，這叫做「深心求覺，道心慇重」。 

 

「立心眾德」。我們要建立我們這念心，為眾生去付出，這種種付

出就是我們的德。「得者，德也」，我們付出是無所求，但是求眾生得

安樂，不為自己求安樂，只要眾生能夠得解脫，不為自己求安樂。這

種付出無所求，就是「立心眾德」。關懷一切眾生，希望眾生能解脫這

種苦難，這是我們要先立的道心，所以要「立心眾德誓願深固」。希望

我們不是短期的，我們應該要長期，如何來回饋佛陀的故鄉，如何將

法回向在佛陀的故鄉，來帶動他們的心，這要很長久的時間。用這

樣，與現在我們應該要修的，這樣來與大家分享。這就是長劫，要用

長時間，佛陀他的時間，不是像我們現在在說的這樣的時間，一生一

世，他是生生世世累積。我們也是一樣，不是只有這樣，這個國家，

我們要長時間的關懷，今生此世、來生來世，我們也是一樣要「長劫

循道志求佛果」。我們在行菩薩道，不求別的，只是能與天地宇宙萬物

真理，我們能與它會合起來，智慧真的是心包太虛，寬闊起來，這就

是我們要努力的。所以前面（經文）， 

 

經文：「即共同聲而說偈言：大雄猛世尊，諸釋之法王，哀愍我等故，

而賜佛音聲。」 

 

「即共同聲而說偈言：大雄猛世尊」。我們剛剛說，菩薩道，要慈

愍眾生，要發揮我們的力量，這個力量要有大雄猛，如世尊。世尊是

大覺者，大覺者大慈悲，大雄猛的力量。該做的，他就是這樣的魄

力，不論眾生多苦難，他不畏苦難，他生生世世入這種堪忍的世間。

不只是在人道，地獄、餓鬼、畜生道，他都發願要去度眾生，何況是

人間的苦難呢？所以這是「大雄猛世尊」。「諸釋之法王」，「諸釋」就

是釋迦族，在釋迦族，他們這群族群中，悉達多太子他出生在釋迦族

裡，他的愛啟動了他的心去求道，用他的愛啟動了他的智慧，為了

「四姓階級」不平等，所以他要求，求出解決那些奴隸，就是世世傳

下去，賤民永遠都是賤民。這他認為是不公平，同樣是人，為什麼要

這樣的分別呢？智慧，但是道理存在在哪裡？要如何才能打開人人的

心，將人人從不平等變成平等？這就是佛陀當初為太子時，他的大慈

悲心啟動了他內心的智慧，但是道理在哪裡？他就要去尋找道理，來

啟開人的觀念，這就是法。 

 

「諸釋之法王」。他已經去修行，與天地宇宙萬物的真理契合了，

他能在眾生中，使得法，這個法，他能隨機逗教。所以這是「諸釋之

法王」，釋迦族所產生出來，這位悉達多太子，修行、成佛，成為法中



之王。所以我們現在就希望法中之王的法再回歸尼泊爾，就是佛的出

生地，因為法中之王的法已經衰退了，在尼泊爾衰退了，也有許多大

小災難。因為世尊他有「哀愍我等故」。雖然他是釋迦族，經文中所說

的「我等」，不是只有釋迦族，還有剎帝利，還有吠陀等等，四姓都歸

投在釋迦族這位大覺者，所以說「哀愍我等故」。有貴族、有商人、有

賤民，四姓都在佛陀法的教育下，所以叫做「哀愍我等故」。不是只有

釋迦族的人，佛陀要救他們，即使是其他的種姓，佛陀都要救他們，

所以叫做「哀愍我等故」，這是在經文裡。 

 

我們現在再將它推廣，不只是在印度的人種，我們一概，對所有

的人種應該都要愛。這才是佛陀，他除了打開種姓的歧視，分歧，彼

此的排斥，他還要我們人人發揮這分大愛。所以「哀愍我等故」，我們

也是接受到佛法，我們的心才能這麼開闊，我們才有辦法不分國界、

不分種族，哪個地方有災難，哪個地方我們就去。有這些法，就是因

為佛陀的悲憫。所以這是從佛口中講出來，留下來，結集下來，二千

多年後的現在，我們大家能分享到佛陀的教法。這種天地宇宙萬物的

道理，我們一一要來了解，人與人之間的關係，我們一一要清楚。何

況是生、老、病、死，人間的苦難，我們要看得開，自然對生死就不

會那麼惶恐等等，這就是佛陀的教法。再接下來說。 

 

經文：「若知我深心，見為授記者，如以甘露灑，除熱得清涼。」 

 

經文簡釋： 

「若知我深心」；若蒙如來知我心，願求作佛。今契佛心法，即回小向

大，求授果記，甚深懇切之心。 

 

「若知我深心」。這就是表示，大家已經很盼望佛陀能了解，因為

弟子希望，我趕快能得到佛陀為我預記，說我未來到底會不會成佛？

我成佛的名號是什麼？我未來的依正報的國土是什麼樣子？大家都很

期待。所以說「若蒙如來知我心」，我的期待，希望佛陀了解我的期

待，我的心「願求作佛」。我的心，現在也是期待將來我能成佛。「今

契佛心法」。契佛的心，契佛的法。現在因為那四位，就是迦葉尊者

等，有四位已經來表達了，所以這四位都已經契佛心，了解佛的法。

所以「即回小向大」，「佛陀您了解我們，我們已經了解佛陀所說的

法，我們現在已經決心立志要行菩薩道，是生生世世，從現在開始，

我們已經體會佛心了，我們了解佛陀為我們說法的目的。」 

 

所以「今契佛心法」，佛陀心裡的法，我們也已經了解，所以我們



現在發願，就是「回小向大」，我要轉過來了。過去我是獨善其身，現

在我開始要發大心、立大願了。這時候一心一意，就是「求授果記」，

希望這個時候，佛陀能為我證明，我若是這樣發心修行，我未來所得

的果，我的正報，我的依報。迦葉尊者的正報，他有這麼的長壽，他

又是依報的國土是那麼的莊嚴，與他在一起的人，人人都那麼有智

慧，這就是依報。正報的壽命是十二劫，正法與像法各二十劫，我們

呢？未來我的名號，成佛的佛號是什麼？我的國土是什麼？我教育的

國土，化度的國家土，那些人呢？根機是什麼？就是期待，期待佛陀

能夠了解他們現在內心所求的。所以說「求授果記，甚深懇切」，很深

的懇切之心，這就是盼望佛陀為他們授記。 

 

＊今見迦葉尊者得佛授記，如獲甘露灌頂，正明希望之深心。 

＊求無上佛果，必須心契深理；欲契深理，必須厚種善根。根深蒂固

故難拔，故若知我真心。 

 

「今見迦葉尊者得佛授記，如獲甘露灌頂」。所以正是一種期待，

這是一種形容，一種期待。所以我們要好好用心，佛陀會了解我們現

在求無上果，必須心契深理。我們的心一定要契佛深理，要契深理，

必定要很厚的善根。我們要種很深、很厚的善根，才有辦法契深厚的

道理。善根要種得很厚，所以「根深蒂固」，就沒有人能影響我們的

心。我們的心，思惟修，已經思惟的方向很正確，很堅定，就是六度

萬行，我們已經很穩定了。「根深蒂固」，任何人都不會搖動我們的

心，這就是我們現在的心。這是須菩提、目犍連等現在的心態，所以

叫做「若知我深心」。各位，我們深心的盼望，你有這樣的希望，你就

要依照佛陀的教育這樣去做。若能這樣，我們成佛也不是不可能，絕

對有可能，只要我們要時時多用心。 

 


